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В воскресенье в районе столичной 
Комаровки обычно многолюдно, 
сообщает «Еврорадио». Поэтому 

не удивляемся, когда на ступеньках 
перехода видим женщину с портретом 
ребенка.

«Помогите, прошу вас», — молит 
она.

Нищенка называет себя мамой Да-
ниила Руса, который со дня на день 
умрет, если не сделают платную опе-
рацию. Люди то и дело бросают ей в 
сумку купюры по 5 и 20 тысяч.

Нет сомнений, что женщина обма-
нывает. По адресу проживания ребенка 
в украинском городе Рахов жителей с 
фамилией Рус не зарегистрировано. 
Не обнаруживаем родственников ма-
лыша и через социальные сети. Ни-
каких сборов средств для человека с 
такой фамилией не проводилось, ин-
тернет-объявлений на этот счет нигде 
нет. Поэтому связываемся с киевской 
больницей «Ахматдет», где якобы бо-
рется за жизнь Даниил Рус.

«Такого ребенка нет и не было», 
— уверенно отвечает заместитель 
главврача Елена Мешкова, которая до 
этого проверила списки пациентов.

Выходит, женщина из перехода об-
манывает людей. А зарабатывает за 
один выход в люди, как она сама при-
знается, около 600 тысяч рублей.

Еще через 300 метров на аллее, 
ведущей к ресторану «Лидо», стоит 

очередная сгорбленная нищенка, лет 
на 15 моложе предыдущей. Уже с пор-
третом Владимира Руса. В бумагах, 
которые якобы заполнили врачи, фа-
милия ребенка написана неправильно.

Торговцы из перехода не любят та-
ких аферисток и эмоционально показы-
вают, как те, закончив попрошайничать, 
из калек превращаются в здоровых и 
бодро уходят с «мест работы».

Правоохранители уверяют, что 
защищают интересы белорусских 
семей, которые страдают от таких 
аферистов. Но на деле пока мало 
что делается.

На минувших выходных в центре Мо-
лодечно молодая оcоба снова просила 
деньги с портретом минчанки Даши 
Сергейчик. Эти деньги на лечение 
больных детей, разумеется, не идут.

«Спросил, как зовут мать девочки. 
Она мне сказала одно имя, а как за-
гуглил, оказалось, что это неправда. 
Когда опубликовал фото нищей в соц-
сетях, люди начали писать, что она там 
уже два года стоит», — рассказыва-
ет Антон Мандрик, который сфотогра-
фировал обманщицу.

Это не первый случай в Молодечно, 
но местная милиция задерживает мо-
шенниц, а потом отпускает.

13 марта в «Белорусском доме пе-
чати» проводился «круглый стол» по 
этой проблеме с участием главы РУВД 
Советского района Максима Гамолы, а 

также «депутата палаты представите-
лей» Натальи Гуйвик. Присутствовала 
и Евгения, мама Саши Иванцовой. У 
девочки ДЦП, а мошенники, взяв фото 
малышки из интернета, тоже просят 
деньги якобы на ее лечение. Родители 
Саши сами задержали одну из мошен-
ниц с портретом их дочери за руку и 
передали в Советское РУВД Минска. 
В тот же день обманщицу отпустили, 
уголовное дело не возбуждали.

«Депутат сказала, что проблема не 
имеет массового характера и измене-
ний в законодательстве не требуется», 
— передает подробности «круглого 
стола» семья Иванцовых.

Мошенница с портретом больного 
ребенка за месяц может собрать 30 
миллионов.

В ходе мероприятия, по словам се-
мьи, только адвокат Дмитрий Лепре-
тор признал проблему и предложил 
помощь в плане составления письмен-
ного заявления в суд.

«Думаем, это пустое. Поговорили, и 
все. Такого, что признали существова-
ние проблемы, мы не увидели», — за-
ключает пострадавшая от мошенников 
семья.

В столичной милиции не смогли 
оперативно сориентировать, почему 
с аферисткой не могут разобраться. 
Предложили составить письменный 
запрос.

Îòäåë èíôîðìàöèè «ÁÍ» 

Мошенники «разводят» 
доверчивых белорусов

Милиция не способна взять аферистов под контроль, а за-
конодатели считают, что проблемы нет
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Судебная коллегия по уголовным 
делам Брестского облсуда 16 марта 
вынесла приговор 20-летней брест-
чанке, избившей до смерти своего 
5-месячного сына. 

Как сообщила БелаПАН начальник от-
дела прокуратуры Брестской области 

Елена Лещенко, поддерживавшая госу-
дарственное обвинение по делу, ночью 
22 ноября 2014 года в Бресте женщина, 
находясь в состоянии алкогольного опья-
нения, в квартире по месту жительства 
избила своего пятимесячного ребенка. 
В это время она была с сыном одна. 
Супруг женщины находился на работе. 

По словам Лещенко, обвиняемая в 
ходе судебного заседания показала, что 
накануне вечером, после того как муж 
ушел на работу, к ней приходила ее мать. 
Вместе они выпили две бутылки водки. 
Когда бабушка ребенка ушла, мальчик 
начал плакать. 

Поначалу мать пыталась успокоить 
сына, но тот продолжал плакать. Тогда 
обвиняемая стала избивать младенца. 
Она нанесла ему ладонью удары по лицу, 
потом взяла на руки и бросила на диван: 
мальчик ударился головой о деревянный 
подлокотник. Затем взяла сына за руку 
и бросила с дивана на кровать. После 
этого пеленала малыша с такой силой, 
что был слышен хруст его костей. 

Потом мать оставила плачущего сына 
и легла спать. 

Около 4-х утра 22 ноября пришел до-
мой муж женщины, которая в это время 
спала. Сначала он услышал стоны сына, 
потом увидел, что у ребенка лицо в си-
няках и он не держит голову. Мужчина 
вызвал скорую помощь. 

При этом супруга не давала вызвать 
медиков, не рассказала, что случилось с 
сыном, ни мужу, ни работникам скорой 

 УБИЛА 5-МЕСЯЧНОГО 
СЫНА

ÁÅËÀÐÓÑÜ: ÑÎÁÛÒÈß, ÔÀÊÒÛ, ÊÎÌÌÅÍÒÀÐÈÈ

помощи. С младенцем в больницу поехал 
отец, так как мать отказалась. 

Ребенка госпитализировали в Брест-
скую областную детскую больницу, где он 
27 ноября скончался в реанимационном 
отделении. 

Согласно заключению судебно-ме-
дицинской экспертизы, пятимесячному 
мальчику было причинено не менее 28 
телесных повреждений.

В том числе переломы костей сво-
да черепа, ушиб головного мозга, 
перелом правой плечевой кости, за-
крытая тупая травма грудной клетки, 
ушиб грудного отдела спинного мозга. 
Согласно показаниям на судебном за-
седании мужа женщины и его брата, 
обвиняемая любила выпить, уклонялась 
от ухода за сыном. 

Судебная коллегия Брестского облсу-
да признала женщину виновной в совер-
шении преступления - п. 2, п. 6 ч. 2 ст. 
139 УК (убийство заведомо малолетнего 
ребенка, находящегося в беспомощном 
состоянии, совершенное с особой же-
стокостью). Горе-мать приговорили к 
15 годам лишения свободы в колонии 
общего режима. 

По решению суда с нее взыскано в 
качестве возмещения морального вреда 
в пользу отца ребенка 100 млн. рублей. 

Комплексная психолого-психиатриче-
ская экспертиза установила, что женщи-
на не страдает каким-либо психическим 
заболеванием и в момент совершения 
преступления в состоянии аффекта не 
находилась. 

«В суде обвиняемая признала свою 
вину частично и заявляла, что не хотела 
смерти своего ребенка», — дополнила 
Лещенко. Ранее женщина не была су-
дима. У супругов это был единственный 
ребенок.  Приговор не вступил в за-
конную силу и может быть обжалован.

Ëàðèñà ØÈÃÀÍÎÂÀ, 

ÁåëàÏÀÍ

18 марта в Речице вынесен при-
говор 21-летнему местному жителю, 
который 29 августа 2013 года изна-
силовал и зверски убил 19-летнюю 
девушку.

Суд приговорил обвиняемого к выс-
шей мере наказания — расстрелу.

Молодой человек обвинялся помимо 
убийства, совершенного с особой жесто-
костью и сопряженного с насильственны-
ми действиями сексуального характера, 
в злостном хулиганстве (ч. 2 ст. 339 УК), 
грабеже (ч. 2 ст. 206), умышленном при-
чинении тяжкого телесного повреждения 
(п. 7 ч. 2 ст. 147), краже (ч. 2 ст. 205) и 
иных действиях сексуального характера 
(ч. 3 ст. 167).Процесс проходил в закры-
том режиме, пишет БелаПАН. Напомним, 
жестокое убийство произошло 29 августа 
2013 года. Изувеченный труп девушки 
утром обнаружил сторож возле Дома 
творчества молодежи в центре Речицы. 
Смерть была насильственной, на теле 
убитой обнаружены множественные по-
вреждения, в том числе следы от ударов. 
В тот же день был задержан подозрева-
емый — ранее неоднократно судимый 
местный житель, который был знаком с 
девушкой. Следствие выяснило, что на 
момент убийства обвиняемый был пьян 
и употреблял психотропные вещества. 
Молодой человек набросился на девушку 
с целью изнасилования. От жестоких по-
боев и многочисленных тяжелых травм 
девушка скончалась. После убийства 
преступник забрал ценные вещи жертвы.

ЖИТЕЛЯ РЕЧИЦЫ 
ПРИГОВОРИЛИ К РАССТРЕЛУ

В Гомеле задержан 26-летний 
местный житель, который подделы-
вал и продавал проездные билеты и 

ПОДДЕЛЫВАЛ БЮЛЛЕТЕНИ 
И ПРОЕЗДНЫЕ

Коммерсант из Слонима дважды 
обманул столичный банк на кредитах.

КОММЕРСАНТ ИЗ СЛОНИМА 
ДВАЖДЫ ОБМАНУЛ БАНК

больничные листы.

Мошенника удалось выявить в рам-
ках расследования уголовного дела, 

возбужденного в конце прошлого года, 
сообщили БелаПАН в отделе информа-
ции и общественных связей УВД Гомель-
ского облисполкома. 

Одна из жительниц областного центра 
наткнулась в интернете на объявление о 
возможности приобрести лист времен-
ной нетрудоспособности и решила этим 
воспользоваться. 

Договорившись с продавцом, встре-
тилась с ним в безлюдном месте, где 
они обменялись конвертами. За больнич-
ный лист женщина передала 800 тысяч 
рублей. 

Когда она представила подделку в 
бухгалтерию своего предприятия, опыт-
ные сотрудники заподозрили неладное и 
сообщили об этом в ОВД администрации 
Новобелицкого района Гомеля.

В ходе проверки в отношении граж-
данки было возбуждено дело по ч. 1 
ст. 380 Уголовного кодекса (подделка, 
изготовление, использование либо сбыт 
поддельных документов). Решением суда 
женщина привлечена к 200 часам обще-
ственных работ.

Впоследствии был установлен подо-
зреваемый. Выяснилось, что он с по-
мощью компьютерной техники изготав-
ливал дома не только больничные листы, 
но и абонементные проездные билеты на 
автобус и троллейбус, которые сбывал 
по 100 тысяч рублей. 

Мошенник задержан и признался в 
содеянном. Следственным комитетом в 
его отношении возбуждено дело также 
по ч. 1 ст. 380 УК.

Об этом БелТА сообщили в управ-
лении Департамента финансовых 

расследований КГК РБ по Гродненской 
области.

Слонимский межрайонный отдел 
УДФР провел проверку деятельности од-
ной из слонимских коммерческих фирм, 
директор которой увяз в нескольких кре-
дитных историях, да так, что попал под 
статью Уголовного кодекса.

В 2010 году мужчина получил кредит 
в одном из столичных банков в сумме 
$65 тыс. на развитие своей коммер-
ческой деятельности. Однако своевре-
менно погасить кредит бизнесмен не 
смог. В 2012 году он обратился в банк 
с предложением «перекредитовать» за-
долженность на новую фирму, которая не 
имела долгов и была зарегистрирована 
на сестру коммерсанта. Причем новый 
кредит был оформлен под залог того же 
имущества, что и первый. Полученный 
новый кредит в сумме Br472 млн тут 
же пошел на погашение взятого ранее 
валютного.

Далее уже по второму кредиту об-
разовалась многомиллионная задолжен-
ность, но коммерсант ее все не погашал, 
хотя сроки давно вышли. Самый главный 
сюрприз банкиров поджидал в конце. 
Когда банк решил наконец обратить в 
денежные средства заложенное иму-
щество, оказалось, что торговые пави-
льоны и административные помещения, 
которые выступали залогом по обоим 
кредитам, уже давно находятся под аре-
стом и в залоге у иных фирм.

Таким образом предпринимателем и 
его сестрой был причинен ущерб банку 
в виде невозврата полученных денежных 
средств. В отношении них возбуждено 
уголовное дело по ч.2 ст. 237 УК РБ 
за «выманивание кредита (субсидий), 
повлекшее причинение ущерба в особо 
крупном размере». Санкция статьи пред-
усматривает наказание в виде лишения 
свободы на срок до 5 лет.
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«Людей обижать нельзя. Надо сделать 
тонко и аккуратно, чтобы люди не оби-
делись. Ведь за каждым — семья. Это 
моральный фактор, и его надо ставить 
на первое место», — рассуждал Лука-
шенко на этом выездном мероприятии, 
посвященном вопросам регулирования 
предпринимательской деятельности. 
Сначала президент обошел торговые 
ряды, а потом устроил совещание.

Заботливый тон высокого руковод-
ства эксперты объясняют приближени-
ем президентских выборов, которые, 
как предполагается, пройдут 15 ноября. 
Ну и вдобавок, сейчас, когда и так на 
фоне экономического кризиса в дверь 
стучит массовая безработица, абсолют-
но неразумно пускать по миру целый 
социальный слой.

Показательно, что очередное посла-
бление — возможность торговать без 
сопроводительных документов това-
рами легпрома, ввезенными из стран 
Таможенного союза, — дано ипэшникам 
до 1 января 2016 года. То есть их го-
ловная боль отложена до того времени, 
когда отшумит избирательная кампа-
ния. НДС же, как сообщил по итогам 
совещания 17 марта премьер Андрей 
Кобяков, намечено повышать в течение 
года поэтапно.

ЭПОХА «ЧЕРКИЗОНА» УХОДИТ?

Вообще надо признать, что него-
сударственные СМИ грешат этаким 
манихейским изображением давне-
го противостояния властей с мелким 
торговым бизнесом (который во мно-
гих заголовках и текстах почему-то 
отождествляется с предприниматель-
ством вообще).

Вот, мол, есть светлые прогрессив-
ные силы предпринимательства — и 
есть жестокая машина антирыночного 
государства, которая на них наезжает.

На самом деле все более сложно и 
неоднозначно. Цивилизованности явно 

недостает не только госаппарату, но и 
слою мелких торговцев.

С одной стороны, безусловно, не-
корректно обвинять последних в унич-
тожении легкой промышленности.

«Если бы наш 
легпром был кон-
курентоспособен 
по качеству и 
цене, его бы не 
убили вещевые 
рынки. Есть ведь 
и успешные при-
меры в виде “Ми-

лавицы”, Serge и других», — отметила 
в комментарии для Naviny.by эксперт 
Белорусского экономического иссле-
довательско-образовательного центра 
(BEROC) Катерина Борнукова (на 
фото).

В общем, претензии по поводу того, 
что государственная отрасль легла, 
логичнее адресовать тем, кто ей так 
здорово руководит, — правительству.

С другой стороны, когда торговцы 
на рынках днями сидят, разгадывая 
кросворды, о товаре рассказывают 
сквозь зубы, словно под пыткой, а 
просьбу дать чек воспринимают как 
наглость, — невооруженным глазом 
видно, что этой публике надо не только 
выкатывать претензии к государству, 
но и немножко перестраиваться самой.

Лениво торговать купленными оптом 
черт знает у кого и привезенными в ба-
уле пластмассовыми кроссовками, как 
это было двадцать лет назад, — такой 
номер в наше время, когда и запросы 
покупателя изменились, и торговые 
сети всерьез поставили дело, уже не 
прокатывает.

Обратите внимание: ипэшникам оп-
понируют ныне не только чиновники, 
но и крупные бизнесмены (отдельный 
вопрос, конечно, касается особых от-
ношений иных представителей этой ка-
тегории с властью). Во всяком случае, 

требования государства относительно 
сертификации товаров «не являют-
ся чем-то из ряда вон выходящим, 
скорее это цивилизованная норма», 
отмечает Борнукова. Сегодняшнюю си-
туацию, «когда магазинам надо рабо-
тать в соответствии с определенными 
требованиями, а предпринимателям 
на рынке это делать не обязатель-
но», нельзя назвать справедливой, по-
лагает собеседница Naviny.by.

ПРЕМЬЕРА НАЗНАЧИЛИ 
ОТВЕТСТВЕННЫМ ЗА ШЛЕПАНЦЫ

Короче, без ломки самих себя ипэш-
никам, если не хотят вымереть как вид, 
так или иначе не обойтись. И уповать 
на государство особо не стоит. Оно 
вроде бы и готово чем-то помочь, но 
— со своей слоновьей грациозностью. 
Высокое начальство тяготеет к при-
вычным методам административно-
го, ручного управления процессом.
Например, глава государства 17 марта 
потребовал от правительства наполнить 
ассортиментом белорусские оптовые 
базы — пусть, мол, торговцы затова-
риваются на месте.

«Вы это сделаете, а я закрою границу 
на Москву. И если только они скажут, 
что нет какой-то тряпки или шлепанцев 
как на Черкизовском рынке, вы за это 
ответите», — в фирменной манере под-
черкнул Лукашенко.

Назначение премьера «ответствен-
ным за шлепанцы» тут же породило 
волну юмора на веб-ресурсах и в со-
циальных сетях. 

Если же серьезно, то в этой схеме: 
дескать, пусть ипэшников централи-
зованно снабжают созданные прави-
тельством оптовые базы — явственно 
просматривается «стремление ого-
сударствить» малый бизнес, считает 
эксперт аналитического центра «Стра-
тегия» (Минск) Валерий Карбалевич 
(на фото).

«Убийц белорусского легпрома» 
помиловали до выборов

Александр Лукашенко со свойственной ему прямотой обвинил мелких предпринимателей, тор-
гующих завозным ширпотребом, в том, что они «убили белорусскую легкую промышленность». 
Впрочем, в целом президент демонстрировал 17 марта на столичном «Экспобеле» миролюбие 
и гуманизм по отношению к тем, кого на заре правления сгоряча назвал «вшивыми блохами».

«Властям про-
ще иметь дело с 
хозяевами круп-
ных сетей, чем 
с трудно управ-
л я е м ы м ,  н е -
предсказуемым 
малым бизне-
с о м ,  к о т о р ы й 

постоянно будоражит, создает пробле-
мы», — пояснил аналитик в коммента-
рии для Naviny.by.

Как видим, чиновники пытаются 
загнать малый бизнес в прокрусто-
во ложе жесткого административного 
контроля. Бизнес брыкается, увора-
чивается и, чего греха таить, всяче-
ски хитрит. Уж больно безразмерны-
ми выглядят, например, эти остатки, 
которые все продаются и никак не 
могут распродаться без документов.
«Кто не успел распродать остатки то-
вара, раздайте его неимущим, вы же 
не самые бедные. И начните с чистого 
листа», — иронически посоветовал Лу-
кашенко на «Экспобел».

ЗАЧЕМ ПОНАДОБИЛСЯ СЕАНС 
«ОБЩЕНИЯ С НАРОДОМ»?

Остается сакраментальный вопрос: 
а зачем, собственно, президент ездил 
на «Экспобел»? Зачем нужен был этот 
грандиозный шухер с авральным созда-
нием очередной потемкинской деревни, 
когда на рынке и в окрестностях все 
драили, выставляли кордоны милиции, 
заставили торговцев прийти на место 
работы к семи утра, всех пропускали 
через металлоискатель и т.д.

При этом налицо была лишь имитация 
обратной связи: самых принципиальных 
оппонентов властей из предпринима-
тельской среды к «живому общению» 
не подпустили. Казалось бы, столько 
недовольства у этого слоя накопилось 
— а тут вдруг главного начальника у 
торговых рядов встретили… аплодис-
ментами. Вера в доброго царя?

«Острой необходимости встречаться 
не было. Встреча носила пиаровский 
характер», — считает Карбалевич.

Он обращает внимание на то, что ре-
шения по итогам сегодняшнего выезд-

ного мероприятия не выглядят сенсаци-
ей, проект указа на этот счет стал до-
стоянием гласности заблаговременно.
Так что задачей президента было успо-
коить предпринимателей перед выбо-
рами, предупредить эскалацию их кон-
фликта с властями, полагает аналитик. 
Официальный лидер и впрямь не пре-
минул позиционировать себя в одной из 
обкатанных ролей — мудрого, справед-
ливого владыки: «Правительство хотело 
более жесткий вариант указа, но мы 
вас услышали. Нам не надо вас эконо-
мически убивать. Хотим вас привести к 
цивилизованному рынку».

Вполне вероятно, что в ближайшие 
месяцы мы станем свидетелями целой 
череды подобных хождений в народ, 
встреч с избранными представителями 
той или иной социальной группы (моло-
дежь, женщины, военные и т.д.) — того, 
что на языке политтехнологов называ-
ется работой на целевые аудитории.
При этом на совещании в «Экспобел» 
Лукашенко в очередной раз повторил 
свой давний месседж: «Упаси Бог пред-
принимателей связать свои интересы с 
политикой». У этого хлопотного и небед-
ного социального слоя уже давно отбили 
охоту финансировать оппозицию, что 
помогло последнюю маргинализовать, 
загнать в заколдованный круг: бессиль-
ным на что-то влиять, зачем в принципе 
деньги давать?

Точно так же в свое время были за-
душены массовые уличные протесты 
мелких предпринимателей. Их пик при-
шелся на 2008 год, и судебный процесс 
против зачинщиков правозащитники на-
звали «делом четырнадцати». Сегодня 
выйти на улицу недовольные просто 
боятся. При этом и речи нет, чтобы за-
щитники интересов предпринимателей 
(равно как и других социальных групп) 
были допущены в системную политику, 
например артикулировали соответству-
ющие требования с парламентской три-
буны. Парламент у нас кроток, безъязык.
Правящей верхушке удобнее, чтобы Бе-
ларусь была страной просителей. По-
давайте челобитные — тогда державные 
мужи, может, и снизойдут, дадут посла-
бление. По крайней мере, до выборов. 

Встреча на столичном «Экспобеле» ипэшников и А. Лукашенко.









18 25 марта 2015 года №13

WWW.BORISOVNEWS.BYРЕАЛИИ

Около миллиона белорусов злоу-
потребляют алкоголем. На пре-
одоление последствий пьянства 

и алкоголизма тратится до 4,5% ВВП, 
а прибыль в результате реализации ал-
коголя составляет около 2,3%. Такие 
данные звучали на заседании круглого 
стола в Минске 18 марта, пишет tut.by.

Член оргкомитета по созданию пар-
тии “Беларусская христианская демо-
кратия” Ольга Ковалькова отметила, что 
на производстве алкоголя зарабатывает 
незначительная часть общества, а эко-
номический урон алкоголизация наносит 
стране в целом.

Кроме того, по ее словам, остается 
актуальной проблема случайных отрав-
лений алкоголем, ДТП, совершенных по 
вине нетрезвых водителей.

Заведующий сектором Республикан-
ского центра наркологического монито-
ринга и превентологии РНПЦ психиче-
ского здоровья Алексей Кралько со-
общил, что согласно данным центра, 
основанным на экономическом анализе 
ученых БГУ и НАНБ, на преодоление по-
следствий пьянства и алкоголизма тра-
тится до 4,5% ВВП, а прибыль в резуль-
тате реализации алкоголя составляет 
около 2,3%. Кралько высказал мнение, 
что цифра расходов несколько заниже-
на. Помимо этого ущерб в результате 
потребления алкоголя во многом имеет 
оценочный характер. «Как, например, 
оценить затраты, ущерб отдельной се-
мьи? Мы планируем расширить список 
показателей, которые будем учитывать 
для оценки ущерба, и цифры будут боль-
ше», — сказал он.

Специалист заявил, что концепция 
Государственной программы националь-
ных действий по предупреждению и 
преодолению пьянства и алкоголизма 
(действующая программа заканчивается 
в этом году) находится в правитель-
стве. «Мы ставим вопрос, чтобы в ра-
бочую группу по разработке программы 
вошли не только представители государ-
ственных структур, но и общественных 
организаций. Это позиция не только 
Минздрава, но и министерств экономики 
и финансов. Решение проблемы алко-
голизации должно быть комплексным», 
— сказал Кралько.

Белорусы злоупотребляют алкоголем
Государство недооценивает ущерб 

от алкоголизации общества.

Член Белорусского общественного 
объединения «Трезвенность — опти-
малист» Степан Васковский отметил, 
что в мире активно работает алкоголь-
ное лобби, а алкоголь стал «оружием 
геноцида».  Он выразил обеспокоен-
ность тем, что один из первых визитов 
премьер-министра Андрея Кобякова в 
новой должности состоялся в январе 
на Толочинский консервный завод, где 
выпускают в числе прочего ягодное 
вино. «Мы говорим одно, а правитель-
ство — другое, — сказал Васковский. 
— Кобяков говорил о необходимости 
увеличивать объемы производства 
предприятия. Маркетинг таков, что 
увеличение выпуска плодово-ягодных 
вин позволит охватить самые низко-
доходные слои населения, например 
студентов и пенсионеров. Я вижу, что на 
поддержку антиалкогольного движения 
со стороны государства мы не можем 
рассчитывать».

ПИТЬ СТАЛИ БОЛЬШЕ

Вместе с тем, как отмечают специ-
алисты, за последние 30 лет в Беларуси 
значительно снизилось число алкоголь-
ных психозов. Как сообщил заведующий 
наркологическим реабилитационным 
отделением РНПЦ психического здоро-
вья Владимир Иванов, худший период 
в плане последствий от алкоголизации 
был с 1994 по 2004 годы. В 1994 году на 
душу населения приходилось около 6 л 
чистого алкоголя, было зарегистрирова-
но около 3 тыс. алкогольных психозов, от 
передозировки алкоголем умерло 2 тыс. 
человек. В 2002 году случилось 5 тыс. 
алкогольных психозов, 3 тыс. человек 
умерло от передозировки алкоголем 
при потреблении алкоголя 10 литров на 
душу населения.

«В настоящее время потребление ал-
коголя больше, но смертность от пере-
дозировки меньше почти в два раза, а 
количество психозов также значительно 

karavan.md

Об этом во время прямой линии Бел-
телерадиокомпании рассказала зам-

министра торговли Ирина Наркевич.
«Поэтапная либерализация предпо-

лагается, скоро будет полный отпуск, 
- заявила чиновница. - У нас подходы 
в законе ценообразования такие, что 
цена формируется свободно, но она 
должна быть обоснованная. Обоснован-
ные затраты должны в нее включаться. 
Будут контролироваться только цены на 
социально значимые товары, работы и 
услуги по перечню, который определя-
ется Советом министров».

Замминистра напомнила, что эта 
тема широко обсуждалась, начиная с 
декабря, «когда был поэтапный переход: 
сначала - мораторий на цены, потом 
разрешили поднять их на определенный 
процент».

Что касается ситуации с ценами 
в Беларуси и других странах ЕАЭС, 
замминистра отметила, что оптималь-
ным вариантом было бы выравнивание 
цен. Однако это не так быстро и не 
так просто.

«С учетом каких-то условий, местных, 
климатических и так далее, варианта 
поступления товара, да и валюта пока 
разная в каждой стране (…). Здесь 
много объективных причин, которые, в 
принципе, могут быть и в производстве, 
себестоимости этого товара, разные 
пошлины. Очень много факторов, ко-
торые влияют на этот процесс. Цена, 
конечно, разная сейчас. И какой-то 
сегмент товара может быть дешевле в 
РФ, но основная группа товаров, когда 
мы мониторинг проводили, конечно, в 
Беларуси дешевле. Особенно продук-
ты питания, - сказала Ирина Наркевич. 
- Да, в отдельных областях, Рязанской, 
в Смоленской, - одни цены, в Москве 
— другие».

Минус ситуации, когда товар прода-
ют по разной стоимости, - это переток 
товара.

«Это вечные процессы, потоки людей, 
которые перемещаются на приграничье. 
И мы эту тему уже проходили, когда у нас 
был низкий ценовой сегмент товара...
Тем более у нас нет границ - свободное 

перемещение товара присутствует. По-
этому стремиться мы, конечно, к этому 
должны. Но мы не должны забывать в 
Республике Беларусь (у нас социально 
ориентированное государство) и цено-
вой показатель, очень важный для по-
требителя», - подчеркнула замминистра.

Напомним, после девальвации, 
прошедшей 19 декабря прошлого 
года, Минторг запретил поднимать 
цены на неопределенное время. Позд-
нее власти определили рекомендуемые 
правила формирования (определения) 
цен. В частности, согласно документу, 
отпускная цена может быть увеличена 
производителем на величину изменения 
стоимости импортных сырья и матери-
алов, происходящих из третьих стран 
(стран, не входящих в Евразийский эко-
номический союз) и поступивших после 
18 декабря 2014 года, с учетом ее доли 
в отпускной цене. При этом увеличение 
цен на сырье и материалы отечествен-
ного происхождения, а также происходя-
щие из стран Евразийского экономичес-
кого союза, не допускается. 

Ìèíòîðã îòïóñêàåò öåíû: 
ïîäîðîæàåò âñå
Цены в Беларуси в ближайшее время перестанут контролироваться властями

меньше», — сказал Иванов. По его мне-
нию, это связано с улучшением качества 
потребляемого алкоголя и организацией 
наркологической помощи населению.

«Не всегда важно, сколько люди пьют. 
В богатых странах пьют тоже много, 
но страдают гораздо меньше, напри-
мер, реже сходят с ума, потому что 
там оказывают эффективную помощь 
своим гражданам. Теперь и в Беларуси 
любой алкоголик может сравнительно 
легко получить медицинскую помощь 
достаточно высокого уровня. Стандар-
ты разработаны очень давно, и работа 
ведется достаточно эффективно», — за-
явил нарколог.

Иванов отметил, что в последние 
годы появились три проблемы, связан-
ные с зависимостями. «Появился пивной 
алкоголизм, которого не было еще 15 
лет назад. Не было также такого коли-
чества случаев игровой зависимости. 
В настоящее время только в Минске 
около 300 точек. Несчастные игроки и 
их родственники говорят, что не могут 
пройти по улице, чтобы не оказаться 
около игровых автоматов. Второй год 
в Беларуси не могут протолкнуть анти-
табачный закон», — сказал он.

ПРОТИВ АЛКОГОЛЬНОГО ЛОББИ

Как сообщила Ольга Ковалькова, бо-
лее 25 тысяч подписей собрали под 
коллективным обращением за измене-
ния в законодательстве, касающемся 
антиалкогольной политики государства, 
активисты кампании «Защитим наших 
детей от алкоголя». По ее словам, 20 
тысяч подписей было направлено в ад-
министрацию Лукашенко, Совет мини-
стров, министерства здравоохранения, 
торговли, экономики и внутренних дел 
в прошлом году, а около пяти тысяч в 
марте этого года.

В коллективном обращении отмечает-
ся, что в Беларуси необходимо исполь-

зовать успешный опыт борьбы с алко-
голизмом цивилизованных стран. «Мы 
считаем необходимым разрешить про-
дажу алкогольных, слабоалкогольных 
напитков и пива в Минске только с 
11.00 до 22.00 в специализированных 
отделах магазинов, имеющих отдельный 
вход, – рассказала Ковалькова. – Следу-
ет запретить продажу алкоголя лицам, 
не достигшим 21-летнего возраста, а 
слабоалкогольных и энергетических на-
питков и пива – 18 лет. Необходимо 
запретить рекламу алкогольных, слабо-
алкогольных напитков и пива, а также 
торговых брендов и фирм, причастных 
к изготовлению или реализации алко-
гольной продукции».

Общественные активисты пред-
лагают также обязать производителей 
алкогольной продукции перечислять 
часть прибыли центрам, занимающимся 
помощью людям с алкогольной зависи-
мостью и их реабилитацией.

Ковалькова подчеркнула, что обе-
спокоенность вызывает тот факт, что, 
по различным данным, около 1 млн. 
белорусов злоупотребляют алкоголем, 
более 262 тыс. находятся на нарколо-
гическом учете, стремительно растет 
женский алкоголизм. «Беларусь зани-
мает лидирующие места в мире по упо-
треблению алкоголя. При этом в нашей 
стране сильное алкогольное лобби. Пока 
государство через законодательство не 
продемонстрирует, например, что не-
нормально продавать алкоголь молодым 
людям до 21 года, ничего не изменится», 
– сказала юрист.

Она подчеркнула, что необходима 
консолидация заинтересованных орга-
низаций и специалистов, чтобы про-
демонстрировать «общественное дав-
ление на власти с целью принятия мер 
по антиалкогольной политике, чтобы 
белорусская нация не вымерла». 

В 2014 году продажа водки в Беларуси сократились на 8,9% в срав-
нении с аналогичным периодом 2013 года. За прошлый год продано 
8 млн. 414,5 тыс. дал алкогольных напитков и пива (на 7,1% меньше, 
чем годом ранее). Ликеро-водочных изделий реализовано 1 млрд. 
329,4 тыс. дал (на 11,6% меньше), виноградных вин — 3 млн. 664,9 
тыс. дал (на 4,7% больше), плодовых вин — 9 млн. 827 тыс. дал (на 
13% меньше). Плодовые вина заняли 21% в объеме продаж алкогольной 
продукции (в 2013 году — 22,4%).

Белорусская железная дорога с 3 
апреля назначила новый поезд меж-
региональных линий № 680/679. 

Это решение принято с целью по-
вышения качества услуг по пере-

возке пассажиров в сообщении Брест 
— Минск — Витебск, усиления транс-
портных связей между регионами ре-
спублики, сообщили в пресс-службе 
БЖД. 

Состав будет курсировать по пят-
ницам, субботам и воскресеньям. 
Поезд будет отправляться со стан-
ции Брест-Центральный в 14.05, со 
станции Минск-Пассажирский — в 
18.48 и прибывать на станцию Ви-
тебск-Пассажирский в 23.01. Время 
его отправления в обратном направ-
лении из Витебска — 23.28, прибытия 
в Брест — утром следующего дня 
в 8.28. 

Проездные документы на поезд 
№ 680/679 Брест — Витебск уже мож-
но приобрести в кассах Белорусской 
железной дороги. 

Стоимость билета из Бреста до 
Витебска в купейном вагоне состав-

ляет 125.900 рублей, в плацкартном 
вагоне — 91.200 рублей. Проезд в 
этом поезде от Минска до Витебска в 
купейном вагоне обойдется в 74.000, 
в плацкартном — 53.700. 

Кроме того, с конца марта БЖД 
предлагает пассажирам более удоб-
ное расписание движения междуна-
родного поезда № 371/372 Могилев 
— Львов. 

В настоящее время поезд курсиру-
ет по четным числам, а с 29 марта он 
будет курсировать по нечетным. Со-
став будет отправляться из Могилева 
в 15.42 (ранее — в 12.44), из Минска 
— в 19.16 (ранее — в 17.39) и при-
бывать во Львов утром следующего 
дня в 9.07 вместо 5.54. 

Что касается обратного пути, то с 30 
марта время отправления состава из 
Львова останется прежним — 19.48, 
но из Минска он будет отправляться 
на 50 минут раньше — в 9.30 вместо 
10.40, а прибывать в Могилев — в 
13.19 вместо 14.43.

Ìàðèíà Íîñîâà, 
ÁåëàÏÀÍ

 БЖД назначила новый 
поезд Брест — Витебск



25 марта 2015 года №13 19БЕЗ РЕТУШИ
WWW.BORISOVNEWS.BY

Бюджет Беларуси за январь-февраль 
получил 3 миллиарда рублей в виде 

подоходного налога, который уплатили 
граждане, взявшие займы на доро-
гостоящие покупки. Такую статистику 
озвучили в Министерстве по налогам 
и сборам, пишет tut.by.

«За два месяца работы более 3 мил-
лиардов подоходного налога доначис-
лено на основании займов. Это более 
160 человек», – рассказал начальник 
главного управления налогообложе-
ния физических лиц Министерства по 
налогам и сборамМихаил Рассолько.

Появление нового налога в мини-
стерстве объясняют тем, что белорусы 
часто указывали в качестве источника 
дохода деньги, которые они одолжили.

«Практика работы налоговых орга-
нов последних лет показала, что граж-
дане, в отношении которых проводился 
предварительный анализ на основании 
истребованных деклараций о доходах 
и имуществе, но которые не имели 
доходов, однако приобретали доро-
гостоящее имущество, как правило, в 
качестве источника доходов указывали 
заемные средства. Человек нигде не 
работал, при этом получал заемные 
средства не только у граждан Бела-
руси, но и у иностранных граждан, а 
возвратить эти деньги ему было не-
чем. У нас возникали вопросы, когда 
иностранные граждане давали займы 
на длительные сроки – 10 или 15 лет», 
– рассказал Михаил Рассолько.

При этом белорусы указывали в 
декларациях экзотические страны, из 
которых получили займы. «В некото-
рых случаях и не проверишь инфор-
мацию. К примеру, указывали Новую 
Зеландию. 

Причем во многих случаях эти займы 
не подтверждались, они были фиктив-
ными. Но на все это уходило очень 
много времени, поэтому в качестве 
мер воздействия было принято такое 
решение», – отметили в МНС.

Платить так называемый налог на 
долги нужно тем, с кого в этом году 
потребовали декларацию о доходах и 
расходах. Но, по словам Михаила Рас-
солько, под налогообложение попадут 
и те займы, которые были сделаны 
и в прошлом году, и в позапрошлом. 

Как только человек рассчитается по 
долгам, уплаченный налог ему вернут. 

ЗАПЛАТИТЕ НАЛОГ, ЕСЛИ 
ЗАЙМ НА НЕСКОЛЬКО ЛЕТ

Платить придется уже по повы-
шенной ставке подоходного налога 
– в размере 13%.

С повышением температуры воз-
духа в Беларуси наступает сезон 
весенней «кустотерапии», как вы-
ражаются врачи-венерологи. Как 
следствие — неожиданные встречи 
недавних влюбленных под дверями 
кабинетов кожно-венерологических 
диспансеров.

О типичных пациентах венероло-
гов, о половой безграмотности 
молодежи в век интернета и о 

том, как удержать жертву случайной 
любви на больничной койке стациона-
ра Naviny.by разговаривали с заведу-
ющим амбулаторно-венерологическим 
отделением минского Городского кли-
нического кожно-венерологического 
диспансера Владимиром Яромичем. 

— Типичный пациент венеролога, 
кто он? 

— Выделить и описать типичного па-
циента трудно. Не могу сказать, что это 
какой-то человек среднего возраста, 
около 40 лет, как было раньше. У нас 
сейчас есть кто угодно. Начиная от под-
ростков, заканчивая пенсионерами за 70 
лет. Любви все возрасты покорны — так 
оно и есть. 

— Возраст самого юного вашего 
пациента и самого старшего? 

— Бывает, обследуем и совсем ма-
леньких — заражение при родах или 
бытовой контакт, так что практически 
от нуля… А из тех, кто сами приходят, 
самый младший был 12 лет, самый воз-
растной — 84 года. Последний — это 
такой крепкий сельский житель. Попро-
сила его соседка дров наколоть, вот и 
наколол. Пришел провериться на каче-
ство наколки. 

— Кто приводит подростков? 
— Чаще всего родители, или бывает, 

они выявляются в процессе так назы-
ваемых эпидрасследований. Это когда 
нас просят проверить подростка как 
предполагаемый источник заболевания. 
У нас есть кабинеты, которые прово-
дят профилактические осмотры. Часть 
нашей работы — работа в очагах ве-
нерических заболеваний, в том числе в 
подростковых коллективах. Мы пытаемся 
выяснить, откуда, что и как. 

— В эпоху интернета информации о 
профилактике инфекций достаточно, 
откуда же такая половая безграмот-
ность? 

— Многие все знают, но подростки 
— это же группа риска. Первое — они 
не читают об опасностях незащищенных 
связей. Сидят в основном в соцсетях, 
чатятся с друзьями. Второе, они ча-
сто не имеют финансовых средств для 
приобретения барьерных методов про-
филактики. Вместо презерватива они 
купят что-то другое. А развлекаться тоже 
хочется, в интернете насмотрятся всего. 

— Что делать? Может быть, стоит и 
Минобразования, и Минздраву пере-
смотреть практику образовательных 
занятий на тему полового воспитания 
и профилактики ИППП? 

— Все это у нас есть, проводятся в 
школьных и студенческих коллективах за-
нятия. Возможно, не до всех получается 
сразу достучаться. Подростки ведь часто 
как думают — меня это не коснется, мне 
это не нужно. У нас есть спецпрограммы, 
есть Городской центр здоровья, который 
проводит среди подростков учебные за-
нятия, в том числе и по репродуктивному 
здоровью. Устраиваются опросы под-
ростков до занятий, потом специалисты 
различных сфер проводят тематические 
занятия. После лекций снова проводится 
опрос и оценивается уровень знаний, 
насколько эти программы эффективны. 
И результаты мы получаем хорошие. 
Кроме того, наш диспансер постоянно 
отслеживает, если в каком-то детском 
подростковом коллективе выявляется 

В Беларусь приходит весна, 
кустотерапия и сифилис

несколько ИППП, мы целенаправленно 
выходим в эту организацию или учебное 
заведение и там организуем занятия. Ча-
сто сами учебные заведения просят при-
ехать и провести лекции. К сожалению, у 
нас не так много врачей, и охватить весь 
город мы физически не можем. 

— Что нам говорит статистика? 
— Десять лет назад основная группа 

заболевших — это были в основном 
подростки, в последние же несколько 
лет доминирует по заболеваемости воз-
растная группа около 40 лет. 

Объяснить это можно тем, что сре-
ди подростков последнее десятилетие 
проводится активная разъяснительная 
профилактическая работа. И они ста-
ли более бережно относиться к своему 
здоровью. А вот на заводы мы не так 
часто выезжаем. Почему люди среднего 
возраста заболевают? Может быть, в том 
числе думают, что в таком возрасте к 
ним зараза не пристанет. Что касается 
пола, то и мужчин, и женщин приходит 
достаточно. 

— Есть постоянные пациенты? 
— Есть такие, которых мы уже знаем 

в лицо, они появляются по нескольку 
раз в год. 

— Это любители риска? 
— В их случаях большую роль играет 

алкоголь. Пока трезвый, все хорошо, а 
когда выпьет, то думает уже не столько 
головой, сколько другими частями тела. 

— Милиция приводит пациентов 
под руки? 

— Если мы подозреваем, что у че-
ловека может быть какое-то социально 
опасное венерическое заболевание, а в 
нашей стране в этот список включены 
сифилис и гонорея, сначала мы его при-
глашаем вежливо и культурно несколько 
раз. Если он не появляется добровольно, 
обращаемся за помощью в органы МВД. 

— В основном это касается соци-
ально неблагополучной группы или 
это стереотип? 

— Есть разные люди. Нельзя одно-
значно сказать, да, это только асоци-
альные элементы. Есть с виду вполне 
благополучные граждане, которые по 
каким-то причинам не хотят идти на об-
следование. 

— Приходят ли к вам просто ис-
терики, которых трудно отвадить? 

— Да, некоторые пациенты постоянно 

пытаются что-то у себя найти.
Они говорят: «Я был уже в пяти-десяти 

учреждениях, нигде у меня ничего не 
нашли. Может, вы что-нибудь найдете?» 
Вот у этих людей какие-то фобии. Была 
какая-то случайная связь, например, 
лет десять назад, и все эти годы они 
страдают, ищут у себя болячки. 

— И если вы ничего не находите… 
— …Они ищут другой медицинский 

центр, несут свои денежки с надеждой, 
что кто-нибудь все-таки что-то найдет. 
Не секрет, что есть такие места, где за 
деньги найдут, что угодно. 

— Сравниваете ли ситуацию в Бе-
ларуси с ситуацией в, допустим, Ев-
ропе? Как там обстоят дела? 

— Замечательно! И там все есть. Хотя 
статистика в разы лучше по тому же 
сифилису. У нас цифры по заболевае-
мости выше, но в последнее время и в 
Беларуси количество ИППП снижается. 
В последние годы мы вышли на самые 
современные методы диагностики. 

— Кто лечится в стационаре? 
— В основном, это осложненные фор-

мы заболеваний, а также больные сифи-
лисом, который амбулаторно не лечится. 
Здесь требуется комплексное лечение 
с контрольными обследованиями и на-
блюдением, вплоть до нескольких лет. 

— А если такой социально опасный 
больной не хочет лечиться? 

— А вот здесь на нашей стороне закон, 
когда с помощью сотрудников МВД мы 
можем его привести на принудительное 
обследование и лечение. 

— И лежат они в зарешеченных 
палатах? 

— У нас нет палат с решетками. Когда-
то да, были палаты закрытого типа, а 
сейчас у нас отделение открытого типа. 
Доставили — лечим. 

— А он в окошко? 
— Да, бывает, что собрался и ушел. 

И начинается все заново. По санкции 
прокурора милиция его доставляет, 
снова обследуем, кладем в палату. 
Полежал, ушел, не завершив лечение. 
Есть еще такая категория, как БОМЖ. 
У них, как правило, венерические за-
болевания выявляются случайно. Чаще 
всего такие люди попадают в обычные 
больницы, например, с пневмонией или 
ножевым ранением. Они залечивают 
основные заболевания и исчезают. Ни 

фамилии, ни адреса нет. Всплывают 
такие личности через год-два снова с 
какой-нибудь травмой. 

— Благополучные, обеспеченные 
люди приходят к заведующему? 

— Зачем к заведующему? У нас есть 
платное анонимное обследование. На-
зваться можно кем угодно, документы 
предъявлять не нужно. В год юбилея 
Пушкина у нас было очень много Алек-
сандров Сергеевичей. В День космо-
навтики приходят Юрии Алексеевичи 
и т.д. Все анализы анонимны, лечение 
тоже, за исключением сифилиса. Это 
заболевание у нас анонимно не лечится. 

— На какое время года приходится 
наибольший наплыв пациентов? 

— Традиционно это август-сентябрь, 
когда люди возвращаются из отпусков и 
хотят знать, что же они оттуда привезли. 
Что касается спящего сезона, год на год 
не приходится, но это обычно зима. Но с 
потеплением начинается «кустотерапия» 
— 1 мая, 9 мая, все праздники. Отсюда 
сразу начинается подъем посещений, 
снижается к началу лета — все разъезжа-
ются, и возобновляется к началу осени. 

— Каков процент выявляемости 
ИППП среди общего количества об-
ратившихся? 

— Если брать бюджетный прием, то, 
наверное, процент выявления немно-
го ниже, а вот при платном обследо-
вании выявляется около 40-50%. Ведь 
на анонимный прием целенаправленно 
приходят те, кто где-то рискнул. А на 
бюджетный осмотр обычно направляют 
планово или от других врачей — гине-
кологов, урологов. 

— Часто сексуальные партнеры 
скандалят в стенах диспансера? 

— Скандалят они, видимо, все-таки 
вне наших стен. Но бывает, что начи-
наются разборки и здесь — в основ-
ном, это гневные взгляды с обещанием 
продолжить серьезный разговор дома. 
Случается, что под кабинетами встреча-
ются недавние половые партнеры, каж-
дый из которых пришел обследоваться 
на всякий случай. Есть товарищи, кото-
рые в первую смену приводят супругу, 
во вторую — любовницу, а то и не одну. 
У некоторых пациентов в карточке за-
писано до 10-12 партнеров. 

— Как часто встречаются жертвы 
незапланированной любви? 

— Самые интересные в этом плане 
пациенты — запойные. Придет, быва-
ет такой человек провериться — а у 
него сифилис. Он в шоке: как, отку-
да? Оказывается, женщинами актив-
но не интересуется, но полгода на-
зад был недельный запой, и что про-
исходило в это время, он не помнит. 
Ходил к нам на прием один интересный 
подросток. При каждом контроле у него 
новая инфекция. На очередной раз при-
бежала его мама с претензией: «Вы, 
наверняка, его плохо лечите, мучаете. 
Чего он к вам все ходит и ходит? Никакие 
девочки его не интересуют, просто сидят 
в комнате по вечерам — делают уроки». 

— Что можно посоветовать роди-
телям подростков? 

— Сейчас родители в основном до-
вольно адекватные. Если сами не мо-
гут справиться, в Минске на базе не-
которых районных поликлиник есть 
центры дружественного отношения к 
подросткам, где, в том числе, работают 
наши врачи-консультанты. Подросток 
может сам обратиться за помощью или 
его родители могут прийти на прием. 
Самое важное для всех полов и возрас-
тов — профилактика и еще раз профи-
лактика — старый добрый презерватив. 
Также своевременное обращение и от-
ветственное лечение, чтобы избежать 
серьезных последствий для организма.

Èðèíà ÒÓÐ×ÈÍÀ

Более 160 человек за два ме-
сяца уплатили подоходный налог 
с займов.

Об этом сообщил начальник глав-
ного управления налогообложения 

физических лиц Министерства по на-
логам и сборам Михаил Рассолько, 
передает БелТА.

«За два месяца работы более Br3 
млрд. подоходного налога доначислено 
на основании займов. Это более 160 
человек», - сказал Михаил Рассолько.

Он обратил внимание, что подоход-
ный налог подлежит зачету или воз-
врату при полном погашении займов.
Как сообщалось, с 1 января 2015 года 
белорусам нужно платить подоходный 
налог с займов, кредитов, которые 
были получены от других физических 
лиц, не являющихся индивидуальными 
предпринимателями, от иностранных 
организаций, не осуществляющих свою 
деятельность на территории Беларуси 
через постоянное представительство, 
а также от иностранных ИП.

Подоходный налог подлежит уплате 
в тридцатидневный срок со дня вруче-
ния извещения от налогового органа. 
Ставка налога составляет 13%. 

БЕЛОРУСЫ УПЛАТИЛИ 
НАЛОГИ НА ДОЛГИ

 Владимир Яромич.
belapan.com
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В январе Белорусская социал-де-
мократическая партия (Громада), 
оргкомитет по созданию партии 

«Белорусская христианская демокра-
тия», кампания «Говори правду», Партия 
БНФ и Движение «За свободу» подписа-
ли соглашение о совместном наблюде-
нии за президентской гонкой — «Право 
выбора».

Сейчас заканчивается разработка из-
менений и дополнений в Избирательный 
кодекс. Что за ловушки для оппозиции 
заложены в законодательстве? Какие 
изменения предлагает «Право выбора»? 
Есть ли шансы, что власти прислушаются 
к наблюдателям?

На вопросы «Свободных новостей 
плюс» ответил координатор кампании 
наблюдения «Право выбора» Денис Са-
довский.

— Наибольшие возможности для 
фальсификации представляют несколь-
ко пунктов. Это невключение предста-
вителей оппозиции в избирательные 
комиссии, непрозрачный подсчет голо-
сов с недопуском наблюдателей к его 
проведению, а также досрочное голосо-
вание и принуждение, либо поощрение 
граждан Беларуси к досрочному голосо-
ванию. Вот основные факторы, которые 
использует власть для фальсификации 
«выборов».

Из нововведений можно отметить от-
каз от государственного финансирова-
ния избирательных кампаний и создание 
так называемых избирательных фон-
дов. На практике получается, что про-
властные кандидаты, используя адми-
нистративный ресурс, получат большие 
возможности для агитации, а продемо-
кратические фактически оказались без 
финансирования. Ведь все мы знаем, 

что за материальную помощь оппози-
ции власть может оказать давление или 
даже репрессии в отношении человека 
либо организации, поддерживающих 
демократов.

— Какие изменения принципиаль-
ны, чтобы избирательное законода-
тельство стало выглядеть действи-
тельно демократично, цивилизован-
но?

— Мы разрабатываем предложения по 
реформированию избирательной систе-
мы, и будем настаивать на их рассмотре-
нии. Но главное условие для проведения 
демократических выборов — изменение 
правоприменительной практики. Даже те 
законы, которые сейчас существуют, не 
исполняются. Поэтому говорить про де-
мократичность выборов нельзя, изменив 
только избирательное законодательство.

Это — только одно из направлений, 
требующее реформирования. Ведь в 
Беларуси, кроме избирательного за-
конодательства, еще существует неде-
мократическая судебная система, дис-
криминационный закон о деятельности 
политических партий и другие правовые 
акты, которые непосредственно оказы-
вают влияние на проведение выборов.

— Существует ли шанс, что на фоне 
нормализации отношений с Евросо-
юзом белорусские власти пойдут на 
изменение избирательного законо-
дательства?

— Разрабатывая изменения в изби-
рательное законодательство и настаивая 
на их рассмотрении, мы предоставляем 
властям шанс продемонстрировать  го-
товность к диалогу с обществом и де-
мократическим преобразованиям. Если 
мы не будем предлагать никаких из-
менений, то властям и не нужно ничего 

реформировать. А уж пускай вертикаль 
решает, готова она идти на реальные 
шаги либо нет. Соответственно, и наши 
предложения, и реакцию чиновников 
будут оценивать международные на-
блюдатели, которые в итоге и заявят о 
демократичности либо недемократич-
ности выборов.

Учитывая наметившуюся тенденцию 
потепления отношений между ЕС и 
властями Беларуси, без выполнения с 
нашей стороны требований Брюсселя, 
в том числе, и без освобождения поли-
тических заключенных, у власти нет ни-
какой мотивации менять избирательный 
процесс. Зачем? С ней и так общаются 
на высшем уровне, снимают ранее ве-
денные санкции и т.д. Все эти процессы 
только консервируют ту систему правле-
ния, которую выстроил Лукашенко.

Эксперт в сфере избирательного 
права Сергей Альфер: До президент-
ской кампании — никаких изменений

— Думаю, до президентских выборов 
никаких серьезных изменений в законо-
дательстве не произойдет. «Ухудшение-
улучшение» отношений с Евросоюзом 
происходит циклично, по синусоиде 
«холодно-теплее». 

Для «потепления» сделаны два из-
менения в избирательное законодатель-
ство, причем один раз — под эгидой 
ОБСЕ. Но это не носило существенный 
характер и позволяло властям констру-
ировать избирательный процесс по соб-
ственному усмотрению, без оглядки на 
иные структуры гражданского общества.

Я не верю, что изменения в Избира-
тельный кодекс могут сделать избира-
тельный процесс более прозрачным и 
открытым, — считает Сергей Альфер.

Âëàäèìèð ÆÓÐÀÂÎÊ

 Âûáîðû-2015

Быть выборам 
демократичными или нет?

Президентские выборы в Беларуси пройдут не позже 20 ноября 2015 
года. А избирательная кампания может стартовать уже в августе

Автостопщик Максим Власов из 
Хакасии рассказал о путешествии 
по Беларуси.

Его рассказ приводит местный са-
йт «Шанс». Путешественник посетил 

Гродно, Новогрудок, Минск и другие 
города нашей страны. Его внимание 
привлекла и национальная валюта Бе-
ларуси. «Белорусские рубли в просто-
народье называют «зайчиками», и на 

это есть две причины: во-первых, после 
развала СССР, в девяностых, местная ва-
люта пестрела изображением различных 
животных, – пишет он. – А, во-вторых, 
местный рубль скачет не хуже ушасто-
го жителя полей. Да так, что движения 
нашего «деревянного» по сравнению с 
ним совсем незаметны. На курс мест-
ной валюты жители страны внимания 
практически не обращают, а сбережения 

держат либо в наших рублях, либо в 
долларах. При этом валюту принимают 
даже на рынке, заправках (хотя это и 
запрещено). Частные компании выдают 
зарплаты в валюте, кредиты, крупные 
покупки, аренда жилья – все только в 
валюте. А если вы все-таки рискнете и 
откроете вклад в белорусских рублях в 
банке, то в первый же месяц вам на-
числят пятьдесят процентов годовых!

«Зайчики» бывают только в банкно-
тах, и из-за этого приходится постоянно 
иметь в кармане толстую пачку денег. А 
в магазинах совать их кассирам, кото-
рые привычным жестом сами вычленяют 
нужные купюры, ибо разбираться в них 
бесполезно – от количества нулей можно 
заработать помутнение рассудка. За все 
время пребывания в Беларуси мы так и 
не овладели этим искусством». 

Ðîññèÿíèí î áåëîðóññêîì ðóáëå

Финансовая пирамида рано или 
поздно обваливается.

Если анализировать последнюю 
экономическую информацию, то 

можно прийти к выводу, что властям 
удалось достичь относительной стаби-
лизации на финансовом рынке. Увели-
чился объем банковских рублевых де-
позитов, люди больше стали сдавать, 
а не покупать валюту.

Но какой ценой достигнута эта ста-
бильность? Ценой спада производства. 
В январе по сравнению с аналогичным 
периодом 2014 года произошло сокра-
щение промышленного производства 
на 6%, произошел обвал во внешней 
торговле. Экспорт товаров сократился 
на 24,8%, импорт - на 36,5%. При-
чем экспорт в Россию уменьшился на 
39,6%, на столько же упал импорт из 
этой страны. Экономисты называют 
этот процесс внутренней девальва-
цией.

Лукашенко на совещании в конце 
февраля был недоволен экономичес-
кой ситуацией: «В целом экономика 
не растет. Отстает промышленность, 
увеличиваются запасы на складах и 
взаимные неплатежи... И все это на-
чинает сказываться на людях. Реальные 
доходы не растут». Не исключено, что 
если социологические исследования 
констатируют падение его рейтинга, то 
он даст приказ искусственно повышать 
зарплаты. Это вызовет резкий рост 
инфляции и девальвации.

То есть, чтобы одновременно и фи-
нансовая система функционировала 
стабильно, и происходил экономичес-
кий рост – это в Беларуси уже не-
возможно.

В ноябре 2014 года Лукашенко, вы-
ступая перед правительством, заявил: 
«Нам главное - сохранить тот уровень, 
который есть на сегодняшний день». 
То есть о развитии, прогрессе, повы-
шении показателей и речи нет.

Обратите внимание, как спокойно 
рассуждают белорусские официаль-
ные лица о том, что они собственными 
руками создают кредитную пирамиду. 
Лукашенко на пресс-конференции 29 
января говорил о реструктуризации 
и рефинансировании внешнего долга. 
Кредиты берутся не для развития, а для 
того, чтобы расплатиться с долгами. 
Кстати, той же Греции международные 
кредиторы дают деньги исключительно 
при условии, что будут проводиться 
реформы, которые создадут жизне-
способную экономику. Но главное 
свойство всех финансовых пирамид 
заключается в том, что они рано или 
поздно обрушиваются. В Беларуси же 
эту неизбежную перспективу почему-то 
упорно называют стабильностью.

Средняя зарплата упала с осени 
прошлого года с почти 600 долларов 
до 419 долларов в январе. И, судя по 
всему, этот тренд продолжается. Вы-
ступая с новогодним поздравлением, 
Лукашенко говорил: мол, белорусы 
не ценят того, что имеют. Почему же 
нет? Ценят. Однако режим уже не в 
состоянии гарантировать белорусам 
то, что они имеют.

Это не временный спад, вызванный 
кризисом в России, который через 1-2 
года пройдет. Нет, Беларусь оказалась 
в системной ловушке. Существующая 
социальная модель исчерпала свой 
ресурс и не способна к развитию. Но 
Лукашенко на той пресс-конференции 
29 января категорически заявил, что 
пока он занимает свой пост, реформ 
в Беларуси не будет. В сегодняшнем 
динамичном мире, даже чтобы стоять 
на месте, нужно бежать. В результате 
страна выпадает из процесса глоба-
лизации, остается на обочине миро-
вого прогресса, теряет историческую 
перспективу, вступает в период вя-
лотекущей национальной катастрофы. 
Это - тупик, хорошего выхода из ко-
торого нет.

Âàëåðèé ÊÀÐÁÀËÅÂÈ×, 
«Ðàäûå Ñâàáîäà» 

(ñòàòüÿ â ñîêðàùåíèè)

ТУПИК ИМЕНИ ПРЕЗИДЕНТА

В незаплани-
р о в а н н ы й 

добровольно-
п р и н у д и т е л ь -
ный отдых от-
правили 59 614 
человек без со-
держания - за 

свой счет. Эта статистика без уче-
та частных предприятий. Но никто 
из руководства страны не подумал о 
том, а как людям в этот промежуток 
времени жить? Ведь надо продукты 
купить, оплатить коммунальные плате-
жи, кредиты, в садик ребенку в  месяц 
на питание необходимо 600 тысяч 
рублей + другие семейные затраты. 

А ведь это не последний отпуск за 
свой счет. Раз у этой группы людей нет 
денег, то они и не появятся у другой 
группы - у тех, кто оказывает услуги. 
Следовательно, пойдет цепная реак-
ция и на другие сферы экономики. А 
это будет сопровождаться дальней-
шими сокращениями рабочих мест. 
Это катастрофа! 

Так как это только начало обвала 
экономики, поскольку вся ее жиз-
недеятельность держалась за счет 
государственного финансирования, 
которого теперь уже в таких объемах, 
как раньше не будет. И снова прави-
тельство ничего не предпринимает. 
Чего оно ждет? Что новый кредит от 
России или МВФ спасет экономику? 

К сожалению, власть может только 
философствовать и бездействовать. 
Что будет дальше? Какие перспек-
тивы? Этот вопрос мне приходится 
слышать каждый день. Я просто от-
вечаю, что этот кризис нам дан для 
раздумья – о смысле нашей жизни, 
ее целях и задачах. 

Теперь гражданам надо брать на 
себя личную ответственность, что бу-
дет происходить здесь и сейчас  в 
стране. Это время для проявления 
своей гражданской активности, по-
вышения образования, поиска еди-
номышленников. Никто, кроме нас, не 
будет беспокоиться о нашем благопо-
лучии, нежели мы сами. Это время 
будет тяжелое, но интересное. 

Единственное,  могу сказать, 
что  власть получила еще 59 614 че-
ловек сторонников  перемен. И эта 
цифра не окончательная, может до 
президентских выборов в стране бу-
дет столько безработных, что без при-
зывов оппозиции они сами выйдут на-
Площадь с требованием проведения 
свободных и справедливых выборов. 

И милиция, боюсь, что сама будет 
стоять в этих рядах, поскольку они 
также живут в тех же микрорайонах, 
водят в те же школы детей, платят 
за садик, как все остальные. Насту-
пает исторический момент и в нашем 
белорусском доме. Пришло время, 
когда надо отказаться от старого и 
двигаться к новому. 

Îëåã ÂÎË×ÅÊ, 
ïðàâîçàùèòíèê

 Ñå ëÿ âè
ИМИТАЦИЯ БЛАГОПОЛУЧИЯ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ

Имитация 20-летней деятель-
ности успешной белорусской пла-
новой экономики окончилась про-
валом. 

:
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После начала российско-грузин-
ского конфликта в 2008 году, из-
вестный певец и актер Вахтанг 

Кикабидзе занял жесткую позицию от-
носительно действий российской власти. 
Из-за нее артист столкнулся с непони-
манием со стороны своих коллег из Рос-
сии, неоднократно подвергался критике 
и даже попал в «черный список» Кремля. 
После аннексии Крыма и разжигания 
Москвой конфликта на Востоке Украи-
ны, похожего на события в Грузии 2008 
года, грузин принял сторону украинцев, 
передает УНИАН.

 – Когда в 2008 году Россия прове-
ла в Грузии военную операцию «при-
нуждения к миру» вы, несмотря на 
популярность у российского зрителя, 
отказались от гастролей в России. 
Вам не приходила мысль пересмо-
треть это решение?

 – Россия – большая страна и у меня 
там много было работы, но я с 2008 
года ни в одном российском городе не 
был. Просто сказал, что больше туда не 
поеду. Когда хочу на русском языке петь, 
я приезжаю в Украину и пою.

Когда я отказался от ордена (Вахтанг 
Кикабидзе в 2008 году не принял рос-
сийскую награду – Орден Дружбы – в 
знак протеста против действий России 
по отношению к Грузии), я сделал это, 
потому что мне было бы стыдно в глаза 
своим внукам смотреть. Мои дома мне 
говорят: «У тебя все не так – на первом 
месте Родина, потом друзья, потом се-
мья». Но я так понимаю жизнь.

 – За последний год перед украин-
скими артистами тоже встал выбор 
– ездить в Россию на гастроли или 
от них отказаться…

 – Каждый должен решать для себя 
и за себя отвечать. Но, когда тебя бьют, 
а ты к нему идешь и поешь – это даже 
неприлично.

 – Тем не менее, ваше решение 
вызвало возмущение в рядах ваших 
коллег…

 – Да, когда у нас заварушка нача-
лась, люди, которые со мной дружили, 
много гадостей писали в Интернете. 
Очень известные люди. А сейчас они 
отказываются от своих слов, мол, это 
не мы писали. Я говорю: «Ну, раз не 
вы писали, я вам верю. Значит, какой-то 
дурак вместо вас написал». Вот, Кобзон. 
Я ему говорил: «Чего тебе не хватало? 
Зачем ты в это дело влезаешь?»…

 – Иосиф Кобзон неоднократно ез-
дил в Донбасс, давал концерты, вся-
чески поддерживает «Новороссию». 
Но, пожалуй, большее возмущение 
вызвало поведение российского ак-
тера Михаила Пореченкова, который 
не просто приехал выступать, а взял 

в руки оружие…
 – Да, я видел. И меня это очень уди-

вило. Это абсолютно неэтично.
Знаете, мне тоже звонили из Донецка. 

Беру трубку, а оттуда: «Але, вас беспоко-
ят из Донецкой народной республики». 
«Тбилисская народная республика вас 
слушает», – говорю, и начал смеяться. 
Они мне в ответ, мол, Путин – святой 
человек, мы вас расстреляем. Ну, я ска-
зал этому телефонному собеседнику 
три слова (непечатных). Неприятно ему 
было, наверное. Больше не звонили.

 – После случая с Пореченковым 
в России заговорили о том, что в 
артистической среде лучше при-
держиваться нейтралитета и быть 
вне политики. Вы согласны с таким 
мнением?

 – Как можно быть вне политики? Вот, 
позвонила мне как-то жена и говорит, 
мол, ты попал в «черный список Путина». 
Ну, кроме меня там Макаревич, Шевчук, 
западные звезды, певцы, музыканты… Я 
говорю, наконец-то я в хорошую компа-
нию попал (смеется).

 – Но вы согласны с тем, что в 
России сейчас происходит травля 
несогласных с политикой Кремля?

 – Россия, люди, которые там живут, 
сами по себе ни при чем. Это Кремль. 
А его политика всегда была захватни-
ческой. Народ пикнуть боится. Молчат.

Как можно было дойти до такого, что-
бы такие гадости делать? Но есть выс-
шая справедливость. Кремль нападает 
на слабого, на такие же православные 
страны, как Россия. И Бог ему (Влади-
миру Путину) этого не простит. Он плохо 
закончит. Потому что если люди в России 
на уши встанут, из-под земли достанут. 
Они не те люди, которые прощают.

 – Вы считаете, что в России не 
накопилась критическая масса таких 
людей, готовых дать отпор своей 
власти?

 – Люди просто боятся. Мы все жили 
плохо в Советском Союзе. И из этого 
никак выйти не можем. Но сейчас в Рос-
сии что-то, по-моему, происходит. Вот на 
днях показали фотографии Путина, до 
этого он долго не появлялся, а фото-
графии сделаны несколько лет назад…

 – Ну, ложь высокопоставленных 
лиц в российской структуре власти 
стала уже почти официальной по-
литикой…

 – Это было и раньше. Например, ког-
да Лавров (глава МИД РФ), кстати, тби-
лисский армянин, официально заявлял, 
что Грузия объявила войну России. Да 
все население Грузии в одном Дзержин-
ском районе Москвы помещается! А все 
это слушали с серьезным видом, даже 
что-то говорили, комментировали…

Что он (Путин) хочет? Я не могу по-
нять. Ну, все же есть! Есть земля, есть 
нефть, есть газ, образованная нация, ли-
тература хорошая. Все есть! Под своей 
Конституцией, под своим флагом… Если 
хочет вернуть Советский Союз – так они 
же сами его и развалили. Люди-то ни 
при чем. Тем более, колбасы за 2 рубля 
20 копеек уже не будет. Мы тогда жили 
и знали, что все нужно «доставать». А 
сейчас человек, у которого руки-ноги 
на месте, может что-то делать, может 
зарабатывать. В общем, сейчас нужно 
на жизнь как-то по-другому смотреть.

 – Как показывает печальный опыт 
Украины, для воссоздания Советско-
го Союза Владимиру Путину недо-
статочно одной России…

 – Если помните, раньше главными 
врагами были эстонцы, но их в покое 
оставили, потому что там ничего не полу-
чилось, потом вдруг стали мы – Грузия. 
Теперь Украина...

Меня очень расстроило, когда это 
произошло в Крыму. Мой отец был жур-
налистом, его не брали в армию. Но он 
сам пошел. Сказал маме, что ему стыдно 
ходить по улице, ушел и в 1942 году в 
Керчи погиб. Разве он погиб только из-за 
меня? Он тогда пошел воевать за Родину 
и погиб за Родину. Но что это за Родина, 
которая может тебя растоптать? Я, когда 
танки в Грузии увидел, не мог в это по-
верить. В тот день выехал из Батуми, 
ничего не предвещало беды. А проехал 
километров 20 всего, дочка звонит и 
говорит: «Вернись обратно, бомбят»…

Хотя сейчас у Кремля есть разработка, 
чтобы везде было неспокойно. Чтобы в 
Прибалтике было неспокойно, в Украине, 
в Грузии. Если посмотреть телевизор, у 
меня складывается впечатление, что нас 
явно подготавливают к «русскому сапо-
гу». Мы чувствуем это. Все в тревожном 
ожидании находятся.

 – То есть, тихая аннексия в Грузии 
продолжается?

 – Аннексия продолжается, и серьез-
ная. И проводится с таким видом, будто 
ничего не происходит. К примеру, в 35 км 
от Тбилиси есть маленький городок Гори, 
где Сталин родился. Там после 2008 
года поставили заграждение, «границу». 
Но каждое утро эта «граница» чуть-чуть 
передвигается на грузинскую террито-
рию. Вот такие вещи происходят…

У тех, кто сейчас управляют Грузией, 
деньги в России. Наверное, их позвали 
и сказали: «Идите, там все нужно ис-
портить». Поэтому стараются переругать 
грузин между собой. Чтобы Европа ска-
зала, мол, вы сначала сами между собой 
разберитесь, а потом приходите к нам. 
Вот к этому идет.

 – И каким может быть выход из 

Знакомьтесь: актер и 
певец Вахтанг Кикабидзе

Легендарный актер и певец поделился мыслями о политике Москвы и 
Путине, рассказал о том, как победить оккупантов, о звонках из «ДНР» и 
разговорах с Кобзоном

этой ситуации?
 – Большая сила – это новое поколе-

ние. В Грузии молодежь жестко настро-
ена и критична к власти. В свое время 
Миша (экс-президент Грузии Михаил 
Саакашвили) начал привозить к нам пе-
дагогов со всего мира. Мы сначала этого 
не поняли, а потом вдруг все наши дети 
заговорили на английском языке. Вез-
де! Сейчас, к сожалению, власти (после 
Саакашвили) прекратили эти вещи, но 
молодежь уже другая.

 – В последнее время много грузин 
пришли в украинскую власть. Как вы 
к этому относитесь?

 – У вас сейчас хорошая команда. 
Думаю, что они много хорошего сделают. 
В Украине всегда страшная коррупция 
была, я знаю. Но то, что сейчас делают 
– правильно. Просто люди, украинцы, 
должны выдержать.

Грузия – маленькая страна, поэтому 
там было легче. К примеру, я утром про-
снулся и ни одного ГАИшника на улице 
не было. Я не понял, что происходит. А 
через 2 месяца из академии вышли но-
вые ГАИшники. Красивые ребята, высо-
кие, без животов, владеющие языками… 
Это было очень заметно. Люди в это не 
могли поверить. Поэтому, я оптимист и 
думаю, что у вас тоже все будет хорошо.

 – К сожалению, помимо жестких 
для населения реформ у нас ситуа-
ция осложняется продолжающимся 
конфликтом на Востоке Украины…

 – Да, там было подготовлено все…
 – Мы пытаемся договориться…
 – С кем, с этим (Путиным)? Я в это не 

верю. Пока он жив, ничего хорошего не 
будет. У него по-другому мозги устроены. 
Такой маленький Иван Грозный.

Но весь фокус в том, что Украина – 
немаленькая и очень серьезная страна, 
чтобы с ней так поступать, как с ней по-
ступают. Если поднимете военное дело, 
то с вами так просто расправиться не 
смогут.

 – Во время конфликта в Грузии вы 
как-то сказали, что, если бы были мо-
ложе, сами пошли бы на фронт. Что 

бы пожелали украинским бойцам, ко-
торые сейчас находятся на фронте?

 – За то, что они делают для своей 
страны, с удовольствием дам для них 
шефский концерт. Даю слово.

Когда у нас началась война, мы с дру-
гом как-то сидели за столом, разгова-
ривали, я говорю: «Представляешь, они 
(россияне) к нам в гости ездили, мы их 
принимали, а тут они вдруг взяли, сели 
на танки и на танках к нам приехали». И 
потом мы написали антивоенную песню. 
Вы не представляете, как украинские 
зрители плакали под эту песню на кон-
церте во Львове (16 марта)!

Сейчас мы все беспокоимся за своих 
детей, все дергаются, друг другу звонят, 
везде напряженка. Поэтому, главное, на-
верное, чтобы был мир. В Грузии есть 
регион Гурия. И там первый тост всег-
да поднимают «за мир». Я, когда был 
маленький, этого не понимал. Сейчас 
понимаю. Поэтому мир – главное. Я 
мечтаю дожить до того дня, когда на-
ступит спокойная жизнь.

 – Если говорить о мирной жизни, 
поделитесь творческими планами…

 – Люблю беседовать с красивыми 
женщинами (улыбается). А, если серьез-
но, вчера с нами разговаривали по по-
воду гастролей в 11 городах Украины. 
Звонили и от Назарбаева, меня казахи 
очень любят.

В сериалах не снимаюсь, по фильмам 
есть предложения. Например, в про-
шлом году мне присылали сценарий 
из Украины. Хороший, психологический 
сценарий, но не сложилось. Меня врачи 
не пустили.

Уже почти закончил книгу и закончил 
свой сценарий. Называется «Диагноз 
– грузины». У нас ведь перевернутые 
мозги. Смешно написано, но фильм 
философский, в нем пять разных исто-
рий. Пятая новелла – о войне. Я даже 
подумал, может, его совместно сделать 
с Украиной. То, что там по сценарию 
происходит, на Украину может лечь по 
ее нынешней ситуации. 

kvartal-concert.com

Запад не хочет ввязываться в 
конфликт, сбивать кулаки и выле-
зать из собственной зоны комфорта, 
поэтому раз за разом дает России 
новый шанс.

«Были бы российские войска в Дон-
бассе – были бы спутниковые снимки. 
А раз снимков нет, то и доказательств 
нет. И войск российских – тоже нет».

Не знаю, как вы, но я слышу эти слова 
довольно часто. Особенно после того, 
как журналисты раскапывают новые 
детали братоубийственной войны в Дон-
бассе. Но в том и штука, что интрига 
здесь может существовать только лишь 

для российской аудитории. Потому что 
для всего остального мира этот вопрос 
не стоит вовсе.

И потому Foreign Policy при упомина-
нии прошлогоднего Иловайского котла, 
когда наступление украинской армии за 
считанные дни было умножено на минус 
один, пишет о «русских танках». Поэтому 
глава НАТО Йенс Столтенберг прямо 
говорит о том, что единственные ино-
странные военные в Донбассе – это 
россияне. Дискуссия идет лишь о циф-
ре: шесть тысяч, девять тысяч или все-
таки больше. И только. Единственная 
причина, по которой Запад до сих пор 

не публикует неопровержимые доказа-
тельства, точно такая же, как и причина 
отказа вооружать Украину летальным 
оружием. Это стремление дать Кремлю 
еще один шанс. Шанс выйти из кон-
фликта, сохранив лицо, насколько это 
вообще возможно. 

Все, что происходит (точнее, то, что 
не происходит) – это как раз попытка 
спасти Россию и заодно избавить За-
пад от необходимости назвать вещи 
своими именами. Потому что, как только 
скажешь «война», то и вести себя надо 
будет как на войне. Как только скажешь 
«вторжение», значит, на континенте есть 

агрессор. Если есть агрессор, то нужно 
что-то делать. Поэтому доказательства 
и не публикуют: они отрежут все пути 
назад.

Запад не хочет ввязываться в кон-
фликт. Он не хочет поднимать флаги, 
сбивать кулаки и вылезать из собствен-
ной зоны комфорта. Поэтому он раз 
за разом дает возможность и России 
вернуться в ту зону комфорта, в которой 
она существовала до аннексии Крыма.

Собственно, именно поэтому Укра-
ине не поставляют летальное оружие 
– ведь это будет означать точку невоз-
врата. Ту самую линию, за которой уже 

не получится заниматься казуистикой, 
называя войну чем угодно, кроме как 
войной. России повезло: полное отсут-
ствие ее собственных предохранителей 
компенсируется предохранителями За-
пада. Просто Москва расценивает все 
происходящее как слабость и трусость 
Вашингтона с Брюсселем, и думает, 
что так будет и дальше. А Вашингтон 
и Брюссель воспринимают политику 
Кремля как безумие – и сохраняют на-
дежду на то, что благоразумие к Москве 
все-таки вернется.Тающую надежду.

Ïàâåë Êàçàðèí, 
«Êðûì.Ðåàëèè»

Ïîñëåäíåå ïðåäóïðåæäåíèå Êðåìëþ 
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ÐÀÑÊÐÀÑÜ!

Рассказ

КТО МЕЛЕТ МУКУ

        Агния БАРТО 

 ЛОШАДКА
Я люблю свою лошадку,
Причешу ей шёрстку гладко,
Гребешком приглажу хвостик
И верхом поеду в гости. 

САМОЛЕТ
Самолет построим сами,
Понесемся над лесами,
Понесемся над лесами,
А потом вернемся к маме. 

ФЛАЖОК
Горит на солнышке 
Флажок,
Как будто я 
Огонь зажег. 

КОРАБЛИК
Матросская шапка,
Веревка в руке,
Тяну я кораблик
По быстрой реке,
И скачут лягушки
За мной по пятам
И просят меня:
– Прокати, капитан!

МЯЧИК
Наша Таня громко плачет:
Уронила в речку мячик.
– Тише, Танечка, не плачь:
Не утонет в речке мяч.

ÐÀÑÊÐÀÑÊÀÐÀÑÊÐÀÑÊÀ

Евгений ПЕРМЯК

Жил в мельничном ларе мучной червь Дармоед. Наелся он как-то свежей 
муки, выполз на край ларя, зевнул и спросил:

 – А кто мелет муку?
 – Как это – кто? – проскрежетал 

жернов. – Я!
 – Нет, я, – проскрипела на это де-

ревянная рабочая шестерня. – Я кручу 
ось, на который ты, жернов, сидишь. 
Значит, я и мелю муку.

 – Это еще что? – заспорил главный 
вал мельницы. – На ком ты надета, 
шестерня? Не на мне ли? Не я ли 
мелю муку?

Тут мельничные крылья не утерпели 
и засвистели на ветру:

 – Мы, крылья, всех вас вертим, кру-
тим и двигаем! Значит, мы и мелем муку.

Услыхал это ветер и сильно раз-
гневался. Рванул он дверь мельницы, 
выдул прочь мучного червя Дармоеда и 
так задул, что только крылья у мельницы 
замелькали.

От этого главный вал, деревян-
ная шестерня и жернов заработали-
завертелись быстрее. Веселее пошел 
помол муки.

 – Поняли вы теперь, кто мелет муку?
 – Поняли, батюшка ветер, поняли! 

– ответили все.
 – Ой ли? – ухмыльнулся мельник. – 

Не всем дано понимать, кто мелет муку, 
кому подвластны все ветры, все воды, 
кто строит все мельницы на земле.

Сказал так мельник и повернул глав-
ный ветровой рычаг. Остановилась 
работа на мельнице. Все замерли. И 
жернов, и вал, и шестерни. Потом сма-
зал мельник скрипучие места, засыпал 
нового зерна, выгреб смолотую муку и 
опять пустил мельницу.

Плавно заработали крылья. Молча 
завертелись главный вал и рабочая 
шестерня. Без болтовни, без пустого 
скрипа.

 – Так-то оно лучше, – молвил старый 
мельник.

Запер на замок мельницу, пригро-
зил ветру пальцем: «Смотри у меня, 
мели!» – и пошел обедать да эту самую 
сказку своим внучатам рассказывать, 
чтобы они знали, кто мелет муку, кому 
подвластны все ветры, все воды, все 
мельницы на земле.
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«Âå÷åðíèé þìîðèñò»

Ðåøèòå ãîëîâîëîìêó 
«Öâåòíîå ñóäîêó»

Условия головоломки повторяют условия судоку, но с одним нюансом: нужно за-
полнить поле цифрами от 1 до 9 так, чтобы ни одна цифра не повторялась ни по 
горизонтали, ни по вертикали, ни внутри цветной группы из девяти клеток (а не 
квадрата 3х3, как в обычных судоку).
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íåò
6300

11100
12300
íåò

4

(åâðî)

ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ Â ¹12ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ Â ¹12
По горизонтали: 3. Ковш. 5. Валежник. 9. 

Субару. 10. Утеря. 11. Товар. 12. Оливка. 13. 
Сириус. 15. Тыл. 16. Вред. 17. Главарь. 18. Лак. 
20. Бета. 21. Кодак. 25. Правило. 27. Опера. 
28. Ложе. 30. Роса. 31. Сторона. 33. Драп. 
34. Мафиози. 37. Литр. 39. Ева. 41. Рено. 43. 
Зыбун. 44. Сын. 45. Риф. 47. Кулуары. 48. 
Израиль. 49. Боты.

По вертикали: 1. Дублер. 2. Развод. 3. 
Куба. 4. Шукшина. 5. Вялость. 6. Есть. 7. Навет. 
8. Королевство. 14. Иванушка. 16. Волейбол. 
19. Кортеж. 21. Кордильеры. 22. Опор. 23. 
Десант. 24. Арап. 25. Пёс. 26. Иго. 29. Ока. 32. 
Алименты. 34. Мурзик. 35. Футбол. 36. Осанка. 
38. Ре. 40. Алла. 41. Рань. 42. Осло. 46. Фи.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Российский актер, исполнивший роль Бориса в фильме 
«Ёлки» (6). 3. Объединение рабочих для защиты своих ин-
тересов (8). 6. Татарское второе (3). 8. Какофония криков 
(5). 10. Шибко образованный человек (5). 12. Недозрелый 
мужчина (5). 14. Своенравный человек (7). 16. Заграница 
для мяча (3). 18. Расплывчатое изображение (4). 19. Кочевой 
араб-скотоводец (6). 20. Геологическая эпоха (3). 22. Витая 
булочка (4). 23. Разногласие, ссора, вражда (6). 24. Шумиха, 
искусственное оживление, временный подъем (3). 25. Спор-
тивный «подкидыш» (5). 27. «Невероятно, но ...» (4). 29. Имя 
актера Крамарова (7). 30. Российский хоккеист, центральный 
нападающий, двукратный бронзовый призер чемпионатов 
мира в составе сборной России (6).

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Троекратное в строю (3). 2. Антилопа Адама Козлевича 
(3). 4. Жалящая «сладкоежка» (3). 5. Буква латинского ал-
фавита (3). 7. Юридическая узда (5). 8. Человек, лишенный 
ума, бестолочь (6). 9. Имя короля, который у Пугачевой не 
мог жениться по любви (3). 11. Один из создателей фильма 
(13). 12. Морской «волчонок» (4). 13. В какой деревне живут 
по законам гор? (3) 15. Преобладание 33-й буквы (6). 17. 
Упрек (4). 18. Гибрид кобылы и осла (3). 19. Крупное сверло 
(3). 21. Под каким именем мы знаем поэтессу Анну Горенко? 
(8) 24. Хозяйка двух веселых гусей (6). 26. Город пряников 
(4). 27. Персонаж передачи «Спокойной ночи, малыши» (4). 
28. Старший сын Адама (4).

Íàéäèòå âñå ÷èñëà

В таблице приведены натуральные числа от 1 до 51. Сколько Вам 
потребуется времени, чтобы найти в данной таблице все эти числа в 
порядке их возрастания? Постарайтесь все это сделать за минимальное 
количество времени.
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